
ПРЕДИСЛОВИЕ

Привет, мой дорогой читатель! 

Меня зовут Ярослав Никитин, мне 17 лет. Я живу на Дальнем 
Востоке, в столице Дальневосточного федерального округа 
городе Владивостоке. 

Сейчас я учусь в школе Дальневосточного федерального 
университета (ДВФУ), куда поступил благодаря прекрасным 
оценкам за 7-й класс. Это произошло еще в тот момент, когда 
мое мировоззрение было нацелено на построение фундамен-
та для успешного будущего, а не на академический успех. 
Не могу сказать, что я полностью прилежный ученик, хотя 
в своем классе я хорошист, который иногда получает тройки 
(реже — двойки). Часто устраиваю движ, люблю руководить, 
организовывать ивенты. 

Еще полгода назад я даже не подозревал, что моя жизнь ста-
нет такой, как сегодня: занятие проектами, различные вы-
ступления, чтение книг, общение с предпринимателями, по-
сещение бизнес-мероприятий. В своем юном возрасте я смело 
могу считать себя предпринимателем, спикером, писателем, 
ментором, участником нескольких крупных краевых проектов. 
Каждый день преподносит мне что-то новое и интересное, 
и это мотивирует меня продолжать движение вперед. 

В этой книге я бы хотел поделиться парой инсайтов, мыслей 
и идей, которые усвоил за свою жизнь, кое-что посоветовать 
сверстникам, а может, даже их родителям. К сожалению, 
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современные дети почти не читают книг. Меня печалит этот 
факт. Он и подстегнул написать книгу, которая сейчас у вас 
в руках. С ее помощью я хочу подтолкнуть подрастающее 
поколение к чтению.

Я глубоко убежден, что нужно создавать такие каналы ин-
формации, которые будут способствовать развитию, а не 
деградации. Мне приятно не только получать новые знания, 
но прежде всего делиться ими. Надеюсь, вы слышали о TED 
и знакомы с их слоганом — Ideas worth spreading («Идеями 
стоит делиться»).

Моя книга нацелена в основном на подрастающее поколение. 
Если же вы, мой читатель, взрослый, приготовьте Google, 
ведь вам придется понять сленг, на котором говорят дети 
XXI века. Эту книгу я адресую и себе самому, тому мальчику, 
который совсем не подозревал, что обладает таким мощным 
потенциалом. Тому себе я хочу продемонстрировать: в жизни 
возможно все. 

Через строчки этой книги передаю вам свою энергию и драйв. 
Мне будет очень приятно, если после их прочтения вы встане-
те и начнете заниматься чем-то полезным. Это будет озна чать, 
что я не зря часами, днями, неделями и месяцами трудился 
над этой книгой, стараясь сделать ее классным продуктом. Но, 
перелистнув последнюю страницу, не смейте останавливать-
ся! Читайте другие книги, статьи и никогда не прекращайте 
развиваться. 

Ладно, долой рассуждения, предлагаю начать! Приятного 
чтения!



ГЛАВА 1. КАК 
ДЕВЯТИКЛАССНИКУ 
ПРИШЛА ИДЕЯ 
НАПИСАТЬ КНИГУ

Когда вам в голову пришла хорошая 
идея, действуйте незамедлительно.

Билл Гейтс

Это довольно забавная, но, с другой стороны, печальная исто-
рия, которая произошла со мной в феврале 2019 года. Думаю, 
что многие наслышаны об устном экзамене по русскому языку, 
который ввели в 2018-м. Если вы не совсем в теме, объясню: 
этот экзамен придумали для того, чтобы оценить способности 
девятиклассников коммуницировать с окружающим миром, 
увидеть, насколько они в состоянии выразительно читать 
текст и вести умные беседы. 

Экзамен состоит из четырех частей: чтение, пересказ про-
читанного текста, монолог и диалог. Казалось бы, что тут 
сложного: пришел, сдал, ушел, радостный, домой пить чаек. 
Я тоже поначалу особо не волновался: все пробники сдавал 
на баллы, близкие к максимальному, удивляя ребят своими 
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мыслями по поводу тайм-менеджмента, собственной моти-
вации и т. д. 

Сдача экзамена была назначена на 13 февраля — идеальное 
число для такого события. Нас завели в маленький класс, 
где сидели дети, которых, как в армию, вызывали поодиноч-
ке со своими вещами. Сказать, что обстановка была напря-
женной, — ничего не сказать. У меня даже сейчас мурашки 
по коже, когда вспоминаю этот момент. Поначалу я вообще 
не волновался, но потом мне стало жутко. Когда подошла 
моя очередь, страх накрыл с головой. Сердце колотилось, 
началась настоящая паника! Наконец я сдал, вышел и как 
ни в чем не бывало отправился домой. 

Результатов не было очень долго. Честно говоря, после того, 
как нас оповестили, что все успешно прошли испытание, 
они меня особо не волновали. И вот наступило 27 февра-
ля — день, когда предстояло узнать итог. Все безумно ждали 
объявления результатов, спорили насчет количества баллов, 
короче говоря, были в предвкушении. Учительница по русско-
му впопыхах забежала в класс и начала озвучивать баллы: 19, 
18, 17, 15, 14, 16, 17… Уже назвали большинство фамилий 
моих одноклассников, а моей все не было. 

— А Никитин? — с воодушевлением закричал я. 

— Сейчас посмотрим. Никитин Ярослав Витальевич, верно? — 
спросила учительница. 

— Да! — радостно выкрикнул я в предвкушении результата.

— Десять, — последовал ответ.

Учительница окинула меня сочуствующим взглядом и по-
спешила на выход. 
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Случившееся стало для меня шоком. В тот момент я видел, 
как на меня таращится весь класс. Реакция у всех была раз-
ной: кто-то утешал, кто-то насмехался.

Никитин, который постоянно читает бизнес-книги, делится со 
всеми умными мыслями, не пропускает ни одного бизнес-ме-
роприятия, набрал 10 баллов… Я был полностью опустошен, 
на эмоциях даже удалился из соцсетей. Мне было грустно 
и обидно: 10 баллов — самый низкий проходной результат, 
если бы чуть меньше — все, пиши пропало. Я долго сидел 
молча, думая, как рассказать обо всем родителям. 

Я стараюсь не думать о событиях того дня, но он на всю жизнь 
останется для меня напоминанием, что к подобным вещам 
нужно относиться серьезнее. После случившегося я выделил 
для себя очень важный инсайт: никогда не расслабляться 
раньше времени и ответственно относиться к важным делам, 
ведь от этого напрямую зависит результат.

Мама и папа всячески старались меня поддержать, но мне 
нужно было отвлечься. Вечером того же дня я вместе с па-
пой пошел на мероприятие, где выступал Сергей Ткачев, 
основатель крупнейшей на Дальнем Востоке и в Сибири 
сети автомаркетов «Гиперавто». Я внимательно слушал 
его инсайты, внимал жизненному опыту. Это помогло мне 
перевести дух. Я будто оказался на острове, где текла 
размеренная, спокойная жизнь: все проблемы остались 
на материке. 

Во время кофе-брейка я подошел к спикеру. Несмотря на то 
что его окружали взрослые серьезные дяди, я не побоялся 
задать интересующий меня вопрос: «Смотрите, мне 15 лет, 
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я школьник. Как бы вы посоветовали модернизировать мое 
предпринимательское мышление?» Ткачев удивился, сказал, 
что я молодец, что осмелился подойти, отметил, что у меня 
есть энергия, а это очень важно для предпринимателя. Он по-
интересовался, какие сферы мне интересны. Сначала я назвал 
спорт, потом обучение, в ответ на что услышал, что стоит 
присмотреться к другим нишам, так как в этих шансы малы. 
После того как я озвучил обучение, Сергей назвал меня но-
вым Портнягиным, хотя во время выступления он критиковал 
его канал. При этом Ткачев дал мне совет, который я считаю 
самым важным: никогда никого не слушать, а идти вперед 
к своей цели. Для вас, наверное, это обычные слова, но во 
мне они вызвали такой прилив энергии, что я напрочь забыл 
о первой половине дня. Я был на седьмом небе от счастья 
и продолжал обсуждать тему встречи во время поездки до-
мой с папой. 

На следующий день я был на драйве, оставил оглашение 
результатов в прошлом и больше не возвращался к этой 
теме. Никто из моего окружения не понимал, как я сумел так 
трансформироваться за вечер. Я ни с кем не разговаривал, 
просто пришел домой, надел наушники и продолжил читать. 
Вечером меня ждало очередное бизнес-мероприятие, на ко-
тором выступал Максим Ламанов1  

1 Руководитель департамента разработки корпоративных коман-
дообразующих и социальных проектов, бизнес-тренер, разра-
ботчик корпоративных программ. Работал с компаниями «Ме-
гаФон», «Альфа-Банк», «ERGO Жизнь», Embassy of CANADA, 
«Градиент», «ТрансТелеком».
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Тема лекции звучала так: «Креативность — главное оружие 
предпринимателя». Креативность сама по себе штука класс-
ная. Это способность выразить свою уникальность в создан-
ном продукте, сделать его таким, каким не смог бы никто 
другой. Присутствующим дали очень необычное задание: 
найти способ применения туалетной бумаги, помимо ее ос-
новного назначения. Наверное, это была самая забавная из 
всех тем моих электронных писем — «Туалетная бумага». 
Спасибо Максиму, что он оперативно ответил и сбросил очень 
интересный материал, благодаря которому я повернул свое 
мышление на градусы, чей синус равен корень из трех, де-
ленный на два плюс 300 градусов. Юные математики, вот 
вам реальный кейс! Самое главное: во время выступления 
Ламанов рассказал о своем книжном марафоне, где ему 
приходилось каждый день писать по 1500 слов, чтобы через 
30 дней получился роман. 

После мероприятия я загорелся идеей написать книгу и дока-
зать всем, что и я, парень, сдавший устный экзамен по русско-
му языку на 10 баллов, чего-то стою. Я поставил перед собой 
цель написать книгу, подарить ее родителям и учительнице 
по русскому. Согласитесь, безумная идея, но все гениальные 
идеи в чем-то безумны. Я был в потоке, тратил кучу энергии 
на обдумывание, мне было все равно, примет издательство 
рукопись или нет, выйдет эта книга такой четкой, как я себе 
ее представляю, или нет, главное — написать. Тогда я смогу 
сказать, что достиг цели! Через день я поделился своими мыс-
лями с подругой, и она меня поддержала. Думаете, это все? 
Нет! Это был лучший трехдневный бизнес-марафон в моей 
жизни. 
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Утром 1 марта я улетел в Хабаровск на форум Аркадия Цукера 
и, забегая вперед, скажу, что это было невероятно. Я ждал 
этой «командировки» по двум причинам. Во-первых, меня 
безумно зацепила история этого человека, о которой я рас-
скажу чуть позже, во-вторых, я пропускал контрольную по 
географии. Мелочь, а школьнику приятно. 

Аркадий Цукер — бизнес-консультант из Новокузнецка. 
Сразу после рождения врачи поставили ему неутешитель-
ный диагноз — тяжелая форма детского церебрального 
паралича. Медики уверяли, что Аркадий не сможет свободно 
передвигаться и внятно говорить, но родители внушали 
своему сыну, что он абсолютно нормальный человек, такой 
же, как все. 

Отец мальчика не уставал повторять, что его ребенок не мог 
родиться инвалидом, а происходящее — временные труд-
ности. Сам Цукер тоже никогда не считал себя особенным. 
Вот одна из его фраз: «То, что другой парень бежит быстрее 
меня, не означает, что я хуже него. Просто, чтобы обогнать 
его, мне нужно встать пораньше и заняться зарядкой». В стар-
ших классах болезнь Аркадия обострилась, но он называл это 
временными трудностями и ничего не боялся. Постепенно он 
выправил произношение и стал ходить с тростью, а позже 
и вовсе от нее отказался. Сейчас Цукер — один из лучших 
бизнес-консультантов (если захотите услышать его историю 
из первых уст, наберите на youtube.com «Аркадий Цукер — 
выступление на TED»).

А ведь я мог не оказаться на этом форуме. Еще в январе 
я даже не представлял, кто этот человек. Однажды по дороге 
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в школу смотрел Максима Батырева1 и случайно услышал 
о Цукере, который показался мне интересной личностью. Че-
рез три дня папа позвонил мне и спросил: «Не хочешь поехать 
на Аркадия Цукера в Хабаровск?» Я не думая согласился.

Эта поездка дала мне больше, чем я ожидал. Вот клю-
чевые инсайты, которые я выделил для себя в тот день:

• нужно уметь менять и трансформировать коридор мыш-
ления в зависимости от ситуации;

• мы сами определяем нашу жизнь; 

• мир, в котором мы живем, — наше собственное ре-
шение;

• вопрос, который стоит себе задавать: «А может, есть 
альтернативные взгляды на мир?»;

• мышление — «мыслияние» картины мира и др.

Форум длился восемь часов, но на протяжении всего времени 
я сохранял спокойствие и интерес. Да, подъем в 5:30 и пере-
лет сказывались на моем состоянии, но я спасался кофе, 
каждая чашечка которого продлевала мою активность еще 
на пару часов. Во время кофе-брейка я заметил Аркадия, он 
стоял абсолютно один. Тогда папа посоветовал мне подойти 

1 Максим Батырев (Комбат) — известный российский менеджер, 
обладатель премий «Коммерческий директор года», «Мене-
джер года», «Бизнес-автор года», «Бизнес-спикер года» и «Биз-
нес-тренер года», автор супербестселлеров «45 татуировок 
менеджера», «45 татуировок продавана» и «45 татуировок 
личности».
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и поговорить с ним. Я волновался. «Какой вопрос ты ему за-
дашь?» — нервно нашептывал мой внутренний голос. 

Наконец я подошел, поздоровался, пожал руку и произнес: 
«Аркадий, меня очень вдохновила ваша история. Посоветуй-
те, что нужно делать, куда двигаться, чтобы достичь успеха 
вашей величины?» Ответ Цукера был коротким, но метким. 
Он сказал: «Просто двигайся к цели, слушай тех, кто умнее 
тебя, постоянно развивайся — и у тебя обязательно все 
получится!»

Я поблагодарил спикера за ответ и сделал фото с ним. Внутри 
все ликовало: сейчас я сфоткался с одним из лучших консуль-
тантов России и даже немного побеседовал с ним, класс! 

Тогда я был на драйве и в состоянии потока, общался со 
многими людьми на разные темы и при этом чувствовал себя 
абсолютно уверенно. Мне было комфортно и классно! Голо-
ву не посещали мысли, как там мои одноклассники, чем они 
заняты. На тот момент у меня еще были удалены странички 
в соцсетях, и я чувствовал себя абсолютно свободным. 

Восемь часов пролетели незаметно. Я был перегружен инфор-
мацией, но, выйдя из зала, чувствовал себя другим человеком. 
В моем блокноте были записаны главные мысли и инсайты 
с форума, которые я до сих пор периодически перечитываю. 
Я думал, что на этом мой день закончен, но судьба пригото-
вила мне знакомство, которое помогло найти долгожданного 
единомышленника. Многие люди, с которыми я общался, 
увидели во мне достаточно интересного и, наверное, умного 
человека, а один из них захотел познакомить меня со своим 
сыном. 
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Сначала я подумал, что стану чьим-то ментором, но все ока-
залось гораздо интереснее. Парня звали Артем. Мы быстро 
нашли общий язык, но не стремились сразу раскрывать все 
карты. Основным триггером нашего общения стали книги 
Роберта Кийосаки, затем мы переключились на обсуждение 
других тем, что вылилось в четырехчасовую дискуссию. Мы 
обсуждали предпринимательство, мотивацию, спорт, ДВФУ, 
ежеминутно меняя темы. Затем прогулялись по Хабаров-
ску, обойдя основные достопримечательности. Центр города 
мне приглянулся и чем-то даже напомнил Москву. К своему 
удивлению, я обнаружил, что в Хабаровске есть KFC, там мы 
продолжили обсуждать вышеупомянутые темы. Казалось, 
будто я нашел свое второе «я»: передо мной сидел такой же 
активный, интересный и коммуникабельный собеседник. Мы 
все время дополняли друг друга и даже успели придумать 
бизнес-идею, договорившись, что я буду бизнес-партнером 
Артема во Владивостоке, а он моим — в Хабаровске. Также 
мы обсудили идею моей будущей книги, и я пообещал, что 
обязательно расскажу в ней о нашем знакомстве, что сейчас 
и делаю. 

В этот день я оказался в кровати в десять вечера. Я провел 
на ногах 16 часов! Это был мой самый продуктивный день 
в 2019 году.

Утром следующего дня мы летели обратно во Владивосток, 
обсуждая темы форума и инсайты, полученные во время тре-
нинга. Я был очень благодарен папе за возможность посетить 
форум Аркадия Цукера. 

Во время обеда я поделился с родителями идеей написать 
книгу. Сначала они мне не поверили, думали, что это шутка. 
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Но когда я во второй раз рассказал о своем намерении, со-
мнений больше не возникало. Отсюда мой первый инсайт.

Неважно, что о вашей идее думают другие. Если вы 
сами ею горите, двигайтесь к цели вопреки всем пре-
пятствиям — нехватке времени, критике со стороны, 
насмешкам одноклассников. Главное — движение. Если 
вы будете стоять на месте, не получите никакого ре-
зультата. Можно думать о многом, но при этом ничего 
не предпринимать, и мысли эти будут бесполезны. При-
думать идею может каждый, а реализовать ее под силу 
лишь избранным.

Почему я называю себя молнией? Я долго думал над созда-
нием своей фишки, которая бы запоминалась людям. Она 
должна была стать моим вторым именем, благодаря которому 
меня могли бы безошибочно узнавать. В голове вертелось 
много разных характеризующих меня слов, но все они не ка-
зались какими-то особенными. Я даже попросил своих друзей, 
чтобы они описали меня одним словом, но и это не помогло. 
Я продолжал поиск. 

Однажды совершенно внезапно я получил сообщение от одно-
го из своих знакомых, которое начиналось словами «Молния! 
Новость». Вдруг почувствовал, как сердце застучало силь-
нее, глаза загорелись, я тут же написал это слово на бумаге 
и нарисовал молнию. Сомнений не было: это оно. Быстрота, 
реактивность, молниеносность, постоянное действие, энер-
гичность, скорость — все это как нельзя лучше характеризует 
меня. Сейчас мой канал на YouTube и блог в сети «ВКонтакте» 
называется именно так и мне это нравится! Многие даже 
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забивают меня в контакты как Ярослав Молния! Из этого 
всего я вывел одно классное правило, которым сейчас делюсь 
с вами: запомните, правильного ответа не существует. 

Многие люди привыкли уделять много внимания чужому мне-
нию и очень редко слушают себя. Если вас драйвит чем-то 
заниматься или вы загорелись какой-то идеей, действуйте! 
У вас уже есть топливо, которое будет двигать вперед. Вам 
будут говорить, что ничего не получится, и делать прочие 
негативные установки, но они не должны вас сломить. Даже 
первая неудача не должна заставить вас слиться! Действуй-
те и помните, что результат не бывает мгновенным. Никто 
не говорит, что будет легко, но если приложите максимум 
усилий, будете работать в поте лица, действовать, гореть 
идеей, учиться на ошибках и постоянно развиваться, видеть 
возможности и использовать их, мыслить позитивно и про-
активно, вы точно добьетесь отличного результата. Я часто 
вижу, как школьники горят идеей, но не действуют. Запом-
ните: идея без экшена — это ноль! 


